

Z o n a L e c h e r a

EL CEDRO:

Cuenca Lechera



Por: M.V. Luis
Fernando Giraldo S.
Diácono José Pompillo
Gutiérrez R.
Sr. Luis José Gil.

Monseñor Joaquín García Ordoñez, de grata memoria, solía darle a este corregimiento el título de "Pesebre Antioqueño", en razón de la gran paz y tranquilidad del lugar, y de la sencillez de su gente.

La historia de El Cedro, como la de muchos pueblos antioqueños, va unida a las posadas que existían al borde de los caminos principales. Allí, después de una dura jornada, los arrieros liberaban a sus animales del peso de su lomo, les daban de beber y los dejaban descansar para el día siguiente. Ellos mientras tanto departían alegremente a la luz de las velas alentados por la tapetusa.

Como fundadores de este hermoso corregimiento de Yarumal se tiene a los señores Nacienceno Palacio, Rosendo Callejas y a los hermanos Osorio, quienes aproximadamente a mediados del siglo pasado, junto al aún cedro frondoso, construyeron las primeras casas al borde del camino que de Cáceres conducía al Valle de Aburrá. Su nombre se debe a que la madera cedro era la más común en la región.

Fue fundado como parroquia el 7 de mayo de 1923 por Monseñor Maximiliano Crespo.

Tiene una temperatura promedio de 23°C y una altura de 1.800 m.s.n.m.. 69 Kms., lo separan de Yarumal; 45 Kms., por carretera pavimentada hasta el Alto de Ventanas y 24 Kms por carretera destapada. Esta carretera duró 5 años en construirse y funciona desde 1970, antes se utilizaba un camino de herradura que salía hasta El Socorro, paraje de Valdivia.

Su

nombre se debe a que la madera cedro era la más común en la región.



El Cedro se considera como el primer corregimiento de Yarumal, tanto en número de habitantes (4 mil aproximadamente) como por sus riquezas agrícolas y pecuarias. Está bañado por los ríos Medialuna, Nechí y la quebrada El Rosario. Existe además el caserío El Pueblo, aledaño a la cabecera del corregimiento.

En el aspecto educativo necesariamente hay que recordar al Pbro. Javier Acevedo, quien impulsó la edificación de la escuela, el colegio y el kinder parroquial. También se debe a él, la construcción del cementerio, el templo parroquial, el servicio telefónico y la luz eléctrica, estas últimas junto con las administraciones municipales anteriores. Actualmente se proyecta la construcción de un Centro de Salud.

Su economía se basa principalmente en la agricultura, caña, frijol, yuca, maíz, arroz y plátano. También la minería se ha explotado en forma rudimentaria.

Y LA LECHERÍA...

En cuanto a pastos se refiere, inicialmente se tenían el Yaraguá Peludo (*Hyparrhenia rufa*) y el Micay (*Axonopus micay*), los cuales no se limpiaban. El primer ganado en llegar a la región fue el BON en el sitio llamado Pital. La primera lechería que hubo fue propiedad de don Ricardo Palacio y era para vender al consumo; además hacía queso de bola envuelto en hojas de coirazón.

En El Cedro, la lechería se inició en el año 1968. La raza que primero arribó a la zona fue el Ayrshire y la leche salía 2 horas en mula hasta El Socorro.

Con la llegada de Colanta en 1984, se fortaleció el ánimo de producir leche, el cual estaba bastante resquebrajado por los problemas de mercadeo con otras empresas comercializadoras.

Actualmente el ganado es en un 80% Holstein mestizo y el resto son cruces con razas cebuínas. La producción promedio diaria es de 16.000 litros, de los cuales aproximadamente 10.000 están en el Programa de Tanques de Frío en Finca.

Con la lechería se ha estimulado el desarrollo tecnológico de la región. Lo difícil de su topografía se compensa con la bondad de suelo fértil, siendo característico de la zona el gramalote morado bajo sistema de pastoreo, variedad de Imperial 60 (*Axonopus scoparius*) y *Brachiaria* (*Brachiaria sp.*). En época de verano no tiene escasez de pastos por lo que suministran muy poca cantidad de concentrado para producir leche. Aparte de la lechería también se produce ganado de engorde y queso de banco, en fincas que quedan muy alejadas.

Hay una frase que resume la fertilidad de estas tierras: "Dios en el cielo y el gramalote en El Cedro". Según el M.V. Raúl Osorio de la Cuesta "en algunas regiones cálidas del municipio de Yarumal, entre ellas el corregimiento de El Cedro, se maneja esta gramínea en pastoreo, cuando tradicionalmente se ha considerado un pasto de corte".



Hay

una frase que resume la fertilidad de estas tierras: "Dios en el cielo y el gramalote en El Cedro".

"Existen tres variedades de gramalote, el más común en esta zona es el GRAMALOTE BLANCO con una proteína entre el 9 y el 10% al momento del pastoreo, el cual se realiza cada 3 a 4 meses según el manejo individual de cada finca. Este pasto responde muy bien a la fertilización, el solo pisoteo de los tallos por parte del ganado, hace que se reproduzca en los potreros. La buena altura de la mata y su excelente propagación ayudan al control de las malezas en los potreros. El GRAMALOTE MORADO posee unas características similares al gramalote blanco, su tallo es de color morado y produce una buena cantidad de hojas. La proteína está entre el 11 y el 12% al momento óptimo de pastoreo. Es muy apetecido por el ganado y por su buena respuesta en producción de leche se viene imponiendo en la región de El Cedro".

"El GRAMALOTE NEGRO es el menos común en esta región, su proteína está entre el 8 y 9%, y es considerado el menor, en respuesta a la producción de leche, aunque con un buen programa de fertilización se han visto excelentes resultados en producción y en condición corporal, se pastorea cada 20 a 30 días, pues se lignifica rápidamente, provocando un bajo consumo por parte del ganado. Su crecimiento corto, erecto y en matojos, provoca clavos y barrancas en los potreros, dificultando un poco el manejo de ello, pero su capacidad de carga puede ser hasta cuatro veces mayor que los otros gramalotes. Cuando se fertiliza adecuadamente, el color de su hoja se torna verde oscuro intenso, casi negro".

"Los suelos de El Cedro, parecen tener propiedades especiales para el buen desarrollo de los gramalotes y a pesar de que la topografía es bastante pendiente, el buen enraizamiento de éstos evita que los animales lo arranquen con la pezuña".

"La calidad de la canal de los novillos engordados con estos pastos, es tan buena que hace que se disputen en feria la compra de estos animales cebados con gramalote en El Cedro."

